

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

AÑO III

San José, Miércoles 21 de Noviembre de 1900

NUMERO 339

LA VIOLETA
FUNDADA en 1876

Propietario: J. A. Fittyte Teléfono 73-Apartado 113

Hemos recibido un buen surtido de mercaderías, las que vendemos á precios módicos, siguiendo nuestra costumbre de vender mucho aun cuando ganemos poco.
Enumeramos los siguientes nombres entre los de los muchos artículos que hemos recibido últimamente:
Esponjas finas—Pildoras de Cockles y de Holloway—Jeringas de fuente y de bulto y de varias clases—Pesarios de goma dura y suave—Bolsas de hule, tapón de tornillo, para hielo—Bolsas de hule para agua caliente—Sondas—Tirachales—Embudos de cristal y de caucho duro—Pelnes de caucho, de cuerno y de marfil—Vasos para frescos—Atomizadores—Lámparas de cobre y de cristal para alcohol—Papel higiénico para tocador—Malto-fer—Duro peptonato—Renovador del cabello—Tintes para ídem, varias clases—Pomada para estirpar los callos—Remedio para resfrios—Pastillas hipodérmicas, varias clases.
Tenemos á la venta ya, los sabrosos refrescos embotellados, los que vendemos al módico precio de C. 0.70 docena sin envase, no obstante estar preparados con materiales de primera clase, siendo el colorante que usamos enteramente inofensivo.

Disponible

INTERESANTE

Por motivo de salud, vendo ó alquilo por tiempo largo, la casa de dos pisos que tengo en esta ciudad. Muy bien situada para toda clase de negocio, especialmente para almacén por tener una espaciosa bodega, y estar situada en la esquina de las calles del Estero y la de Piedra, con buen frente á ambas.

También vendería las existencias del negocio que tengo en la misma casa.

Para precio y condiciones entenderse con mi hermano don Serafin Saravia en esta.

Puntarenas, octubre de 1900.

JESÚS E. SARAVIA

Cognac Jules Robin & Co.
la marca más conocida y acreditada en Costa Rica y la única que tiene constante depósito de sus diferentes calidades desde C. 38 hasta C. 100 la caja.

* De venta en todas partes *
Pidase la marca ROBIN y se tendrá seguridad de tener un buen licor completamente puro.
LA MASCOTA, Pagés y Cañas.

Dr. O. J. Silva
Cirujano-Dentista
Gabinete Dental Calle 19, N. n. 220

Disponible

Disponible

Disponible

Silvestre Solís León
Agrimensor Público
Ofrece sus servicios para la presente temporada

AVISO.—Vendo semilla fresca de zacate de pitilla de la mejor calidad, en sacos de cinco y ocho cajuelas.

JORGE MORA C.

Disponible

Leiva & Mora

Estamos recibiendo en la actualidad el gran surtido de mercaderías de toda clase escogidas por nuestro socio don Apolonio Leiva en su reciente viaje á Europa.

Visítese la tienda porque hay novedades para todos los gustos. Además los precios son notablemente baratos. Tenemos también almidón legítimo de Grecia.

Ladrillos y caleras DE LIMÓN

A quienes interese, tenemos el gusto de avisar, que dentro de dos meses próximamente, tendremos á la disposición de los que necesiten edificar casas en Limón, ladrillos de construcción y cal de primera clase, á precios sin competencia.

Invitamos á los que quieran asegurar una cantidad regular de estos materiales á dirigirse al infrascrito, administrador de la sociedad, quien está dispuesto desde ahora á celebrar contratos.

Los pedidos serán despachados según la orden de su inscripción.

The Limon Clay Works and States Co. Ltd.

J. E. Vander Leat

Administrador.

Plaza de la Soledad, San José.

LA FAMA
Herrero Hermanos

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto

Acaban de recibir grandes novedades
Para juzgar, visitad la casa

Agua mineral natural de la fuente de Santa Ana
Santa Ana
El Salitral
Marca registrada

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

La Compañía de Aguas Minerales de Costa Rica

Buen negocio Alquilo ó vendo

el TALLER MECÁNICO que fué de don Gerardo Matamoros
VENDO SOLARES con paredes construidas de ladrillo.
VENDO CASAS de excelente construcción, con paredes todas de ladrillo y la madera escogida como de primera clase.

Entenderse con AUGUSTO MARMOCHI

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada día más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseó, el que ofrece á precios muy bajos.

Se necesita un motor de seis caballos de fuerza

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente, con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre los cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Tomás Fernández Bolandi
Pasante de Abogado y Notario Público
Oficina del Lic. D. Mauro Fernández

Dr. F.º E. Fonseca
Calle Central, Sur
Despacha en la Botica del Comercio

Disponible

El Dr. D. G. Inksetter

Avisa á su clientela y al público en general que habiendo vuelto al país, ofrece sus servicios profesionales en el local que ocupa el Doctor F. A. Fris, frente al Parque Central, al lado de Paynter Bros.

Dr. T. M. CALNEK

Calle 23, N., contiguo á la Nueva Botica de San José. Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

EL FÍGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur, núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas a sus suscriptores y anunciantes.

Doña Ana de Cortabarría

(Conclusión)

La explicación que daba el Gobernador era también de muy pocas palabras, pero qué palabras, palabras desvergonzadas que aniquilaban la buena opinión y fama de la doncella. Todo Cartago se llenó de escándalo, todos los vecinos se santiguaron, mayormente cuando increpado el Gobernador por el padre Guardián de San Francisco, le oyeron decir estas razones: «padre, si la he deshonrado con mis palabras, haga que me la den en matrimonio, que yo me casaré con ella y todo quedará remediado.»

Siendo, pues, tan público el ultraje ya no tuvo reparo don Gregorio en presentar, por medio de apoderado, á fines del año de 1645, ante la Real Audiencia de Guatemala, su querrela por injuria, calumnia y escalamiento en contra de don Juan Chaves de Mendoza, Gobernador y Capitán general de Costa Rica.

En el ínterin que la Audiencia con piés de plomo daba curso á la querrela, tuvo don Gregorio que soportar en Cartago mil oprobios de su cruel difamador.

Acertaron ambos á oír una misma misa en la iglesia del Convento. El Gobernador estaba sentado allá arriba y don Gregorio muy abajo en una silla ofrecida en atención á su avanzada edad, á sus recientes achaques y á los altos merecimientos del tiempo de su gobierno. Mas esa distinción cuadró mal al rencoroso don Juan, quien en el mismo momento le mandó á decir: «que otro día no metiese silla ni se atreviese á hacerlo estando el Gobernador en la iglesia y que otra vez le había de costar muy caro.»

Y así por ese estilo tuvo don Gregorio que apurar amargo caliz, hasta que por fin, agobiado bajo el peso de repetidos agravios y de inicuos oprobios, cayó en cama y pereció.

Murió el noble anciano precisamente cuando más necesaria era su presencia en la prosecución de su querrela, porque pocos días después de su fallecimiento, recibió Juan de Morales comisión de la Real Audiencia para tomar en Cartago las probanzas del suceso.

La desamparada viuda, cercada de peligros por ser Gobernador el acusado, apersonose en el litigio, y luego que, tomadas las probanzas, brillaron las virtudes de doña Ana y resaltaron las pasiones de don Juan, resolvió prudentemente mudar de residencia abandonando para siempre á Cartago.

En el triste día de la partida, sentido adiós dijo doña Ana á la fragancia de su huerta, á los perfumes de su jardín, á las notas de su guitarra, á su rueca, á su casa, á todas sus amistades y á todas las corazonas que iban á palpar turbados por su ausencia, y llevada en silla de manos salió inconsolable de Cartago.

Tomaron el camino de las Amoladeras; por lo tanto, cruzaron á lo largo de Sabana Grande, pasaron junto de Coris y subieron al cerro de la Atalaya. En ese cerro, haciendo breve estación, contemplaron el bellísimo paisaje de este valle del Guarco.

Allí la doncella preguntó hacia donde se divisaba Cartago, y los expertos, señalando un punto rojo que se veía en lontananza por encima de amenísima floresta, la dijeron: mirad ahí el campanario.

Y doña Ana poniendo entonces sus ojos en el rojo campanario, sin decir una palabra, con solo la expresión de su mirada, dijo: allá se ve Cartago, plácido asilo de los días de mi niñez, fúlgido recinto de mis años juveniles, místico santuario de mi fé, estancia de mis amigos, cuna de mis amores y sepulcro de mi padre; allá se ve Cartago, reina y se-

ñora de este valle, reclinada al pie de enhiesto cerro, coronada de neblinas y asentada sobre verjeles, como si la tuvieran, Irazú, bajo dosel y Bóreas, entre nubes de incienso y Guarco, sobre paños de brocado; allá se ve Cartago, perpetuo imán de mi cariño.

En verdad, la doncella estaba profundamente conmovida. Mil recuerdos pasaron entonces por su mente. Pensó en las Retes, sus amigas predilectas; y oyó extática en los zumbidos del viento, fervidos mensajes enviados en pos de ella, para grabar perpetuamente en su alma esta plácida leyenda: «de cerca como de lejos.» Pensó en don Juan Chávez de Mendoza; y luego al punto resonaron en su pecho los acentos de una tragedia espantable y tempestuosa, en cuya trama, arrebatadas por furioso torbellino rugían desenfundadas las pasiones y en cuyo desenlace, cantaba el coro himnos de victoria á la virtud y narraba el corifeo el triunfo final de la inocencia. Pensó en el mozo Juan Solano; y por su espíritu cruzó el recuerdo de un idilio, como cruza por la bóveda del cielo el ténue fulgor de las estrellas ó como esparce el eco por la selva los rumores de la fuente ó como difunde el blanco lirio por los campos copia de fragancia: dulcemente.

Y así habría permanecido la doncella largo tiempo sumergida en sus recuerdos, contemplando á la vez en lontananza verdes prados y apacibles florestas, altas cumbres y moderadas colinas, mansos ríos y bulliciosos torrentes: mudos testigos de su pasada alegría y de su presente tristeza; pero doña Gregoria mandó que todos prosiguiesen la jornada, y fué preciso obedecerla abandonando la cumbre de Atalaya.

Cuando ya la comitiva se hubo puesto en movimiento, volvió doña Ana la cabeza para ver una vez más á Cartago, tendió su vista con ternura á todo el valle, de sus labios purpurinos escapose triste adiós y de sus ojos brotaron lágrimas copiosas que rodaron marchitando el rosicler de sus mejillas.

Es fama que doña Gregoria al salir de la Atalaya, miraba el valle y decía: así estrecha y persigue el gavilán á la torcaz; así huye con vuelo tembloroso la torcaz.

MANUEL J. JIMÉNEZ

Cartago, agosto de 1900.

Revista de ambos mundos

Sabido es que los Estados Unidos hacen cada diez años el censo de su población. El penúltimo se hizo en 1890, y el último, este año. En 1890, la gran República contaba con sesenta y tres millones de habitantes, en números redondos. Este año, en julio, tenía setenta y seis millones. Esto sin contar la población de Puerto Rico, que es de novecientos mil individuos. Ha habido pues un aumento de trece millones, ó sea, un 21 por ciento. Si sigue, como es casi seguro, aumentando en esa proporción, en 1910, tendrá noventa y un millones; dentro de veinte años, ciento nueve millones y dentro de medio siglo, ciento ochenta millones de habitantes. Dichosamente para nuestra raza, dentro de medio siglo, no habrá una sola gran República, sino diez ó doce naciones que tendrán poco más ó menos la población de España cada una. ¿De donde sacamos semejante resultado? De la historia del mundo. Solo han tenido larga vida las pequeñas Repúblicas y los grandes imperios. Hay está la microscópica República de San Marino, Andorra, etc., etc., y el imperio chino, el romano, etc., etc.

Mientras el tío Tom, aumenta su poderío y su riqueza, su anado y pariente «Jhon Bull» no las tiene todas consigo. Nos hace reflexionar así, la lectura de algunos artículos de la «National Review», en que deplora y se apena del mal estado del ejército y de la marina inglesa. Antes de ahora, no pasaba siquiera por la imaginación de un inglés la idea de que la rica isla pudiera ser objeto de una invasión. Hoy, esa revista encuentra que el hecho no es remoto. El Capitán Cairness demuestra con detalles, lo fácil que sería á Francia desembarcar unos trescientos mil hombres en Inglaterra, y hacerlos marchar sobre Londres, antes de que pueda ser ejecutado un plan cualquiera de movilización de sus tropas. Esa facilidad, la deduce Mr. Cairness en vista

del desembarco de los americanos cerca de Santiago de Cuba.

España, al contrario, se arma en tierra y en mar. Así, vemos que el Gobierno ha contratado con varios constructores franceses ocho acorazados de doce mil toneladas cada uno; cuatro cruceros de ocho mil, y cien torpedos. Toda esa flotilla debe haber concluido de entregarse antes de diez años.

En lo que supera la blanca Albión á cualquiera otra nación, es en lo escandaloso de sus fiestas cuando celebra sus triunfos sobre los boers del Transvaal. Hoy repite lo que sucedió cuando la toma de Mafeking, á propósito de la vuelta al país de los voluntarios que han operado en Sud-África. Según parece, jamás ha presenciado la Gran Bretaña, demostraciones más entusiastas y bulliciosas que las que hoy tienen lugar. Baste decir que no han sido suficientes cuatro mil policiales y veintidos mil soldados para mantener el orden. Cuatro muertos y más de doscientos heridos fué el resultado de la alegría británica. Las mujeres y los niños eran pisoteados por la muchedumbre. Doce personas que miraban pasar los voluntarios sobre el techo de un wagon han perecido, por haberse quebrado las ruedas al vehículo. El grado á que han llegado esos desórdenes se comprende, al ver la protesta que con indignación hace la prensa inglesa contra semejantes desbandos.

Una de las varias maneras de manifestar su entusiasmo patriótico, y que divertía mucho á los voluntarios era el apoderarse de toda mujer de las que andaban sin compañero varón, y abrazarlas y besarlas. Un periódico inglés dice: que no faltaron damas que encontraron agradable el procedimiento. Muchas señoras de distinción fueron tomadas por el cuello y besadas en medio de las burlas y de la risa general. Un caballero que estacionaba sobre un parapeto en el techo de una casa de cuatro pisos, perdió el equilibrio y cayó sobre un grupo de mujeres, matando á una é hiriendo á dos con el choque; mas el dichoso caballero quedó sano y se marchó riéndose de la aventura. Lo más curioso del asunto es que el cuerpo de voluntarios imperiales de la ciudad de Londres, que eran el objeto de esas ovaciones, tuvieron más muertos y heridos en los festejos referidos que en los 26 combates á que soportaron África contra los boers.

Si lo que los mismos diarios ingleses cuentan sobre esos festejos, hubiera acontecido en Centro ó Sud América, de seguro que esa prensa nos habría llamado salvajes, y negádonos hasta el sentido común.

Continuaremos mañana asombrando á nuestros lectores con los extraordinarios acontecimientos que tienen lugar en este fin de siglo.

M. ARGÜELLO MORA

Nacionalismo Literario

París, 23 de octubre de 1900.

(Conclusión.)

Nada, que para ser nacionalista no basta querer, y bien hace el zapatero en hacer zapatos y el tonelero toneles. Esto es una verdad como un templo que los nacionalistas no quieren acatar. Según ellos, José María de Heredia debe de ser un traidor, porque cubano de nacimiento escribe maravillosamente en francés.

No diré como don Jenaro que la libertad del escritor es cosa que por sabida se calla, sino que es verdad de sentido común. Por esto sin duda les cuesta tanto á los nacionalistas penetrarse de ella.

Don Jenaro Cardna no ha sabido ó no ha querido entender lo que escribí en días pasados acerca del nacionalismo tal como lo entienden algunos fanáticos, si he de juzgar por su aferramiento en decir que yo sostengo que en nuestras cosas no hay elementos para el escritor y el artista. Lo único que efectivamente he dicho y ahora repito, es que no se debe obligar á todos á buscarlos únicamente en ellas. El nacimiento de un arte no es siempre un bien, como parece creerlo don Jenaro. Para esto es menester que ese arte sea de buena ley, para evitar así

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
precio y duración.

EMILIO ARTAVIA
LA DEMOCRACIA
Precios de situación
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

que tenga «funestas consecuencias,» como las tuvo, por ejemplo, el arte bizantino tan alambicado, falso, «mezquino é incompleto,» que vino á matar las grandes y nobles tradiciones de Grecia y de Roma. El estilo bizantino se distingue cabalmente por la uniformidad fastidiosa de sus tipos y de sus procedimientos; y esto mismo nos sucedería si llegara á nacer un arte incubado por las teorías estrechas de los nacionalistas.

Reproduce el autor de los «Casi Paliques,» para censurarlos por supuesto, esta reflexión hecha por mí: «Todo, aunque no en grado igual, puede ser origen de una sensación de arte.» A esto le pone mi crítico el siguiente comentario: «Es claro, según el intelecto de cada uno.» Y se queda tan fresco, creyendo que ha dicho alguna cosa de mucho fuste. Pues, no señores, lo que ha dicho don Jenaro con tanto aplomo, es simplemente una tontería, porque cómo es posible admitir que de todas las cosas ha de brotar una misma sensación de arte, y que ésta sólo varía según el calibre del meollo de cada cual? ¿Quién se atreverá á sostener, por ejemplo, que un ídolo de nuestro Museo producirá la misma emoción artística que el David de Miguel Angel, por más inteligente que sea el que mira el ídolo y mentecato el que contempla la maravillosa estatua de Buonarroti? ¿Dónde está el que de buena fe pretende que una pelea de gallos puede ser un motivo tan grande de inspiración como los fieros combates de tirios y troyanos? Aquí de la malicia incisiva de Valbuena para insinuar que éste es sin duda el motivo de la superioridad del poema de Homero sobre el de don Jenaro; pero estas ironías son demasiado fáciles y están al alcance de cualquier «crítico» nacionalista.

Don Jenaro es hombre que escudriña, como se ha podido ver por el descubrimiento sutil que ha hecho de mis plagios; pero sus hallazgos no siempre son tan felices como cuando prueba que yo robé á Oviedo la idea de que un cigarro se enciende por un extremo y se fuma por el otro; y así triunfa sin motivo al imaginarse que hay contradicción entre la circunstancia de haber hecho yo un cuento sobre un indio de Nicoya, y lo que dije acerca de mi incapacidad para escribir diez líneas en honor, ó sobre una cholita de Pacaca, como diría cierto padre conscripto. No es posible establecer parangón alguno entre nuestros indios del siglo XVI, es decir, los indios del descubrimiento y de la conquista, y los representantes actuales de su raza. Así como los primeros, y en especial los nicoyanos, eran muy originales, los segundos no presentan ningún interés. El señor Cardona que ha leído á Oviedo habrá visto qué partido se puede sacar de las costumbres y creencias de aquellas gentes, de la ferocidad de sus guerras, de sus brillantes ceremonias religiosas, de sus fiestas, en fin de tantas cosas que pueden ser fecundos elementos de inspiración para el escritor y el artista. En cambio ¿cuáles son los que nos brindan los degenerados y escasos descendientes de aquellos magníficos indios? Recuerdo haber asistido hace algunos años en Tabarcia á una borrachera fenomenal de todo el pueblo, y le aseguro á don Jenaro que la cosa no era para inspirar á nadie. La literatura y la historia natural suelen hermanarse, pero no siempre con facilidad.

El autor de los «Casi Paliques» se ciega en el combate. Sólo así se explica que no repare en la calidad de sus argumentos y que se detenga en censurar futilidades tan notorias como el empleo del verbo «destripar,» aplicado por mí á la destrucción futura de las casas de Sevilla. Es lícito decir, en sentido figurado, «destripar» una casa, como á diario se dice «reventar» un caballo ó «quemar» la sangre. En buena lengua española se llama al que cava la tierra «destripaterrones,» á pesar de que los terrones tampoco tienen tripas. En verdad que si á don Jenaro le sobran remilgos gramaticales, no así la memoria, como podrá convencerse de ello todo el que se tome el trabajo de abrir «La Lira Costarricense» por la página 145 del tomo I, y leer los dos siguientes «versos» de don Jenaro:

Está la casa mortuoria
INUNDADA de tristeza.

Tenemos, pues, que el poeta de «El llanto de los llantos» ha empleado aquí la misma imagen que yo, porque si las casas no pueden ser «destripadas,» porque no tienen tripas, es probable que tampoco la tristeza pueda «inundar» la casa, porque no es «líquida.»

Con esta clase de procedimientos es fácil criticar al más pintado, ¿no es verdad, don Jenaro?

Pero veo que esto se alarga demasiado y que estoy haciendo lo mismo que mis jóvenes y excelentes amigos; que le estoy dando importancia á cosas que no la tienen. Terminaré, pues, asegurando á nuestro cantor del último suplicio y de la pelea de gallos, que me gustan con delirio las cosas limpias y que hace bien por lo tanto en suponer que al tufillo de ciertas obras de nuestra literatura se me contraen, no las «conchas,» sino las ventanas de la nariz, que es como se llaman en castellano, idioma «exótico» que anda muy desacreditado entre nacionalistas y otros, pero

que yo pienso seguir usando mientras ellos no hayan terminado el nuevo que nos están haciendo.

Y ahora que ya están aplacados los manes de Oviedo y satisfecho el justo encono de Amicis, basta de polémicas bizantinas.

RICARDO FERNÁNDEZ GUARDIA

COMUNICADO

NUEVO GABINETE

Ya que el señor Presidente trata de organizar su gabinete, muy respetuosamente llamamos su atención sobre la conveniencia de separar el Ministerio de Instrucción Pública, por ser este un ramo tan importante y en el que se necesita mucha labor para que los resultados correspondan con el presupuesto que cada año vota el Soberano Congreso.

No dudamos de que si el señor Presidente recorriera de incógnito el país visitando las escuelas, especialmente las rurales, no titubearía en adoptar nuestra indicación, y hasta se esforzaría por dotar mejor esta Cartera.

La Nación cuenta hoy con buenos elementos educacionistas, pero hace falta una autoridad superior dedicada exclusivamente á la instrucción popular, para favorecer la buena voluntad de la mayor parte de las autoridades subalternas venciendo una infinidad de pequeños obstáculos que entorpecen la buena marcha en los establecimientos de educación, y para iniciar y llevar á cabo las constantes reformas que la ciencia indique.

Creemos que hoy la persona más adecuada para desempeñar este alto puesto es el señor Facio por la experiencia que ya tiene, y porque además de su indiscutible ilustración general, es un activo y enérgico organizador.

C.

Noviembre, 18 de 1900.

Crónica Local

Se encuentra entre nosotros, alojado en el Hotel Imperial el señor don Máximo Rosales, actual Ministro de Guerra de la hermana República de Honduras. Es persona de altas dotes y de verdadera importancia en su país. Lo saludamos respetuosamente.

Y en Puerto Limón, de paso para Venezuela los distinguidos hombres públicos de Honduras y Nicaragua, señores don Fernando Sánchez y don Daniel Fortin, Secretarios de Estado de las naciones indicadas, respectivamente. Ambos son capitalistas de alta talla. El primero viene de Washington de tratar el asunto Canal Nicaragua y es la misma persona á quien se refiere nuestra nota de gaceta publicada ayer. Reciban nuestro saludo. Ojalá pudieran internarse y conocer la capital, donde serían de seguro muy bien recibidos.

EL FIGARO saluda á su amigo respetado don Gaspar Ortuño, quien ayer llegó á esta Capital acompañado de su distinguida y apreciable esposa doña Elizabeth. Sean bienvenidos los estimados viajeros. Saludamos también á los señores don Alberto y don Manuel Ortuño.

Se nos ha dicho que para las próximas fiestas se instalarán las verdaderas montañas rusas. Una empresa de americanos las trae de los Estados Unidos. Si gustaron las imperfectas que se estrenaron ahora dos años, creemos que las que vienen han de divertir de veras al público.

En la casa del Licenciado don Leonidas Pacheco se necesita una sirvienta francesa, con buenas recomendaciones.

Hemos recibido el número 4 del año V de «La Gaceta Médica.» Como siempre trae abundante y escogido material.

En la esquina de «La Gruta» hace falta otro foco de luz. Poco á poco nos vamos quedando por completo sin alumbrado y la Municipalidad pagando. «Quosque tandem!»

Hoy partió para Limón en viaje para Cuba la señora D.^a Mercedes de Boza, viuda del inolvidable Pío Víquez.

Que sea muy feliz su viaje son nuestros deseos.

Se acentúan los rumores de que don Ezequiel Gutiérrez será el Ministro de Gobernación.

Se encuentra entre nosotros procedente de Venezuela, el apreciable joven don Rafael Arrillaga Roque. Lo saludamos.

El día cinco de este mes como que estaban de mala sangre las gentes. Nada menos que tres duelos se verificaron según se ve de los siguientes telegramas recibidos.

«París, 5.—El Consejero M. Marlier y el diputado Ferretti se batieron á sable hoy en la mañana resultando este última con una terrible estocada en el pulmón que le causó la muerte casi instantánea.»

«Montevideo, 5.—Hoy se efectuó el duelo entre los señores Roxlo y Pozzilli, redactores de «El País y L'Italia,» resultando este último ligeramente herido en la mano.

«Madrid, 5.—A causa de una polémica ha tenido lugar un duelo á sable entre el ex-Capitán Urquía y el General Ordoñez.

Este último resultó gravemente herido en la cabeza.»

Urquía es el famoso «Capitán Verdades».

Mejor informados hoy con respecto al precioso paseo á Herrán, verificado el domingo último, podemos decir que fué hecho por contribución de las señoritas que asistieron. Como ya dijimos, el almuerzo estuvo espléndido, toda vez que lo prepararon las bellas concurrentes. Ojalá se repitieran con frecuencia estas agradables expansiones.

Ayer tuvieron un almuerzo en el Hipódromo algunos miembros de la prensa independiente del país. En él se trató de celebrar con un banquete, el proyecto de unión de ella, cuando se lleve á efecto. Nos alegramos.

Hace falta luz en el «switch», situado frente á la cantina de la Sabana. Las familias que van de paseo por la noche al Hipódromo, se quejan de las tinieblas en que quedan, cuando se verifica el cambio. Las empresas extranjeras parece que hacen poco caso de la comodidad que el público necesita en cambio de su dinero.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Z., Atenas.—Muchas gracias. La lista se estaba despachando. Hoy fué con los números. Espero el pedido.

Lucas.—Se lo publiqué: No tengo más en mi poder. I. Figuls, Turrealba.—Te agradezco la recomendación. Ojalá perseveres.

Manuel López, Alajuela.—Entendido de todo. Gracias. Hágalo así; resultará muy bien. Cuando viene Ud. por acá? Deseo mucho conocerlo.

Julio E. Vander Laat. Aquí.—Está bien. Ojalá cuando vuelva á necesitar de anunciar tenga presente el diario. Muy agradecido.

VENDO

Dos casas en Limón, en la manzanas 56 y 57, con magníficas condiciones para el pago.

San José, Noviembre 20 de 1900

GUILLERMO VARGAS.

AVISO

Queda con mi poder generalísimo mi hermano don Manuel Echeverría.

GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR.

Otro incendio

Del 1.º de noviembre en adelante alquilo una casa en el punto más pintoresco de San José, por el Parque de Morazan, contiguo a la casa que fué de don Adolfo Boualla. Además se puede anexar la esquina para algún comercio, la que habitó W. J. H. Whitty, con su taller de saltería. Para precio y condiciones entenderse con Fio Acuña.

Tapicería y Colchonería de Constant Dubois
Calle 19 Sur, No. 306
300 varas al Sur
de Banco de Costa Rica
Compra y Venta de Lana
Crin, Balsa y Pluma
Baños de Asperrión

Tienda de Novedades Almacén de Calzado Hermanos Romero

Es sorprendente el surtido de mercaderías que esta casa recibe por cada vapor de los Estados Unidos y Europa. Los precios son arreglados al nuevo sistema de moneda.



El CALZADO ESPAÑOL, AMERICANO, Y DEL PAÍS, es elaborado á mano expresamente para el almacén y debido á la enorme demanda de este artículo, hemos mejorado mucho la calidad y rebajado los precios notablemente.

COLON DE ORO

Nuestro **PRECIO FIJO** es una garantía para el comprador

Hormiguicida Costarricense

Privilegiada por el Spmo. Gobierno
Esta máquina que con buen éxito destruye radicalmente los hormigueros y la talitza, la vende en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.º 273. El valor de cada máquina es de C. 63.00, comprende un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á C. 8.00 cada paquete.
Andrés Steiner

GRAN EMPRESA ROSENDO ARCE

De esta fecha en adelante queda establecida como antes mi EMPRESA DE EXCURSIONES, para la cual cuento con un buen tren para extraer y acarrear las materias y también con empleados bastante activos. Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender; vive en la 10.ª Avenida Oeste, N.º 233, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Moras, casa de don Francisco Peralta. Todo con aseo y á precios módicos.

Bella Vista
JARDINERÍA ARTÍSTICA
ANDERSON HERMANOS
Frente al Parque Nacional
Los trabajos más elegantes y baratos en coronas, Símbolos y Fantasías, «Bouquets», Decoraciones de salón para Bailes Matrimonios, Altars, etc., etc.
Surtido de cueros para plantas.

El Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

tiene el gusto de avisar á su clientela que ha abierto nuevamente su oficina dental en la
Calle 20 Norte, ó del Correo
100 varas de la esquina del Telégrafo.

Después de su viaje por Europa y Estados Unidos, ha estudiado los últimos adelantos de la ciencia y trae materiales de lo más moderno y práctico. Pronto tendrá instalado un **GABINETE ELECTRICO**, único en Centro América conforme al más acreditado sistema de París.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

A Construir

Para vender
solares en la Estación, Puerto Escondido y La Soledad.

Para alquilar
Casas pequeñas en esta ciudad.
Se compra un piano en buen estado para pagarlo por abonos mensuales
Informarán en la oficina de este diario.

Disponibile

NUEVOS ENCARGOS

Tengo recomendación de colocar la cantidad de C. 20.000-00 (veinte mil colones). Tomándose en conjunto se dan al 1 1/2%, y en partidas no menores de C. 5,000-00, al 1%. Exigen buena garantía de casas ó fincas cerca de esta ciudad. Plazo 1 año.

ENCARGOS VIEJOS

Se vende 1 casa en la Calle 20, 180 varas al Sur del Parque Central. Condiciones: C. 500 al contado y el resto puede pagarse á 6 1/2 años plazo, reconociendo el interés de 1% por mensualidades vencidas. Una pequeña de 3 1/2 varas frente por 70 fondo en la calle 19 Sur. Precio C. 800 al contado. Y otras grandes, céntricas y baratas.
También se vende una buena finca con diversos cultivos, situada en Cervantes (Cartago) á 1 hora de camino por ferrocarril. Precio módico.
Despacho: oficina de don Gregorio Martínez, Avenida 7.ª Oeste. ELÍAS LOAIZA

Los propietarios de La Funeraria, La Agencia General de Funerales, La Empresa de Carros Fúnebres y la Jardinería Artística,

con el anhelo de proporcionar mejores comodidades á su numerosa clientela y al público en general han dispuesto unirse ofreciendo como siempre: las cajas más elegantes y modernas extranjeras y del país, modelos de Europa y los Estados Unidos al alcance de toda fortuna; los servicios de Catafalcos será lo mejor, como igualmente del Carro Fúnebre, cartulinas, coronas, adorno de Iglesia etc., etc.
OFICINA: LA FUNERARIA, de Pedro Marquez, Servicio en el día y en la noche.
A. Monje Reyes A. Landergren Anderson & H.º M. A. Gutiérrez
Suc. de Pedro Marquez
NOTA.—La tarifa de los carros fúnebres que ofrece esta Sociedad, es la siguiente:
Carros de 1.ª con cuatro caballos C. 210.00
" " " dos caballos " 60.00
" " " " dos caballos " 30.00
Advertiendo que si se toma algo para un funeral en LA FUNERARIA de Jacinto Carbonell, saldrá con el 60 por ciento más de su tarifa ordinaria.

Relojería Costarricense

J. B. Murillo y R. M. Chaves

En este nuevo establecimiento se hacen trabajos de relojería con la mayor prontitud y esmero, garantizándolos á satisfacción del público.—Se cobran precios módicos por ser solo taller de relojería, en donde no se paga lujo alguno. Queremos adquirir clientela y buen crédito solo por la buena ejecución de los trabajos. Ofrecemos componer toda clase de relojes que se nos encomienden.
La RELOJERÍA COSTARRICENSE está situada en la manzana comprendida en el Mercado y la Plaza de Artillería, Avenida 6.ª Oeste contiguo á la Platería Española.

Hotel Demócrata

DE J. DE D. GUILLÉN

Este nuevo establecimiento, situado en una de las casas de los señores Romero & C.º, frente á la «Botica de la Fe», tiene el gusto de ofrecer sus servicios al alcance de cualquier bolsillo.
Lo recomiendan su aseo y esmero en la mesa y en los dormitorios.
Sus comidas, por lo bien sazonadas, son de gusto, sanas y alimenticias.

Una persona recomendable está en aptitud para ocuparse de contabilidad, inventarios, liquidaciones, cálculos y demás trabajos análogos. En la oficina de EL FIGARO se informará.

Aviso Se venden dos casas de habitación, cómodas, decentes y muy baratas. Una situada en el barrio de Amón y la otra tras el Edificio Metálico.
Se dan comodidades para el pago y para más informes entiéndanse con el Lic. Don José Joaquín Trejos.

Buena adquisición. Se vende por la mitad del costo La Sagrada Biblia en tres tomos lujosamente empastada y con magníficos grabados. Puede verse en la Librería de don Antonio Lehmann.

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden á precios módicos:
Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada «Nestle», Mantequilla danesa marca Brun, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar Pinturas, Papel para panaderías, Quesos, Rhum Negrita Sardinias en aceite y tomate Viuda Carreno, Teja de hierro, Harina Gallito.
Especialidad en Vinos
Españoles y Franceses

Disponibile

Almanaque para 1901

Arreglado al Meridiano de San José de Costa Rica
Lujosa edición á varias tintas
Cada ejemplar (2 pliegos) 25 céntimos. Una docena DOS COLONES
Se vende en todos los establecimientos de la República
Lujosa edición á varias tintas

Único Depósito: Imprenta y Librería Española de M. v. de Lines